
АДАПТАЦИЯ К ДОУ 

РЕКОМЕНДАЦИИ ПСИХОЛОГА 

 

- Обучайте ребенка дома всем необходимым навыкам самообслуживания. 

- Необходимо заранее познакомиться с условиями ДОУ и приблизить к ним 

условия воспитания в семье (режим дня, характер питания)  

- Забирайте первое время пораньше домой.  

- Создайте спокойный, бесконфликтный климат для него в семье. 

- Важно научить ребенка общаться со сверстниками (поделиться игрушкой, 

поблагодарить). Научите малыша знакомиться с другими детьми, обращаться 

к ним по имени, просить, а не отнимать игрушки. Ребенок привыкнет к 

детскому саду тем быстрее, чем с большим количеством детей и взрослых он 

сможет построить отношения. Помогите ему в этом. Познакомьтесь с другими 

родителями и их детьми. Называйте других детей в присутствии вашего 

малыша по именам. Спрашивайте его дома о новых друзьях. Поощряйте 

обращения вашего ребенка за помощью и поддержкой к другим людям. Чем 

лучше будут ваши отношения с воспитателями, с другими родителями и их 

детьми, тем легче будет вашему ребенку. 

- Уменьшайте нагрузку на нервную систему: на время прекратите походы в 

цирк, в театр, в гости и другие многолюдные и шумные места, сократите 

просмотр телепередач. 

- Разработайте вместе с ребенком несложную систему прощальных знаков 

внимания, и ему будет проще отпустить Вас. Например, поцелуйте его в одну 

щечку, в другую, помашите ручкой, после чего он спокойно идет в садик.  

- Не надо затягивать утреннее расставание с ребенком, если он плачет: 

разденьте его, передайте в руки воспитателю, скажите, когда придете, и 

уходите. Воспитатель примет все меры, чтобы успокоить и отвлечь вашего 

ребенка.   

Дети, которые плачут при расставании с мамой, не редкость. Прежде чем 

решать, что делать в таких ситуациях, необходимо узнать у воспитателей, что 

бывает после ухода родителя.  Если после того, как мама ушла, ребенок 

чувствует себя хорошо, не грустит, не спрашивает про маму, легко 

справляется с режимом дня, то, скорее всего, необходимо изменить только 

сложившуюся «традицию» расставания, придумать новые ритуалы. Например, 

договоритесь, что ребенок будет махать маме рукой из определенного окна (к 

нему ведь еще надо добежать, пока мама выходит на улицу, а это отвлекает от 

горестных мыслей).  

Однако встречаются дети, которые сильно нервничают в отсутствие мамы, 

следят за временем в ожидании возвращения. Если мамы нет рядом, у них 

ухудшается сон и аппетит, иногда они просто отказываются от еды и не 

ложатся. Как правило, такое поведение детей является следствием поведения 

взрослых. Повышенная тревожность мамы, неправильная оценка собственной 

роли в жизни ребенка, нежелание увидеть в его поведении элементы 

манипулирования взрослыми – все эти причины в той или иной степени могут 

провоцировать подобное поведение.  



В этом случае именно мама должна изменить свое внутреннее состояние. 

Полезно заранее, приучать ребенка к расставанию. При встрече подробно 

расспросите малыша о прожитом дне и похвалите за успехи, расскажите, как 

много вы успели сделать, потому что он помог вам. Ну и, конечно, не забудьте 

похвалить ребенка, когда ваши расставания на пороге детсада начнут 

проходить спокойно. Правда, надо быть готовым, что иногда ребенок будет 

встречать вас вечерним плачем. Не пугайтесь: это не означает, что ему там 

плохо, просто надо же как-то передать мамочке свои переживания и получить 

порцию нежности. Старайтесь приласкать ребенка до того, как он заплачет. 

- Планируйте свою жизнь с учетом интересов малыша. 

- Помните, что на привыкание малыша к детскому саду может потребоваться 

до полугода времени, поэтому тщательно рассчитывайте свои силы, 

возможности и планы. Лучше, если на этот период у семьи будет возможность 

“подстроиться” под особенности адаптации малыша. 

- Подчеркивайте, что Ваш ребенок, как и прежде Вам дорог и любим. В период 

адаптации усиленно эмоционально поддерживайте его. Все время объясняйте 

ребенку, что он для Вас, как прежде, дорог и любим.  Чаще обнимайте его и 

целуйте. 

- Не угрожайте ребенку детсадом как наказанием за детские грехи, за его 

непослушание. 

-  В присутствии ребенка избегайте критических замечаний в адрес детского 

сада и его сотрудников. Никогда не пугайте ребенка детским садом! 

- Повысьте роль закаливающих мероприятий. Они не защитят от 

инфекционных заболеваний, но уменьшат вероятность возникновения 

возможных осложнений. 

- Вашего ребенка сложно накормить? Приходилось сталкиваться с 

отсутствием аппетита, избирательностью в еде, медлительностью? 

Максимально приблизьте меню вашего ребенка к детсадовскому, устраните 

перекусы между едой. В любом случае стоит запретить кормить ребенка 

силой. Попросите воспитателя без каких-либо комментариев убирать со стола 

тарелку, когда закончилось время обеда. Если взрослые не будут 

акцентировать внимание на еде, а позволят малышу самому решать, голоден 

он или нет, аппетит, возможно, вернется сам собой. 
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